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赵淑清赵淑清

总经理在检查产品总经理在检查产品

上世纪八十年代，当改革开放的春风吹
向广东，吹到了潮汕大地，许多人怀揣着对
广东改革开放前沿阵地的无限向往，只身离
开老家，来到汕头，他们扎根下来，在汕成家
立业。汕头市安徽商会会长、标体健身有限
公司董事长郁家福就是其中之一。经济特
区建立 40年来，郁家福融入汕头城市发展
建设，在风雨中砥砺拼搏，在逐梦中勇敢致
胜。秋日下午，记者来到标体健身有限公司
采访，郁家福正在训练室检查工作，我们的
话题就从他的奋斗经历以及商会与汕头经
济特区的故事说起。

1989年，郁家福来到汕头，让他感受印
象最深的是小公园一带浓烈的商业气氛，这
是一种有别于他安徽老家的商业氛围，于是
他决定留在潮汕这片热土。“潮汕是一个充
满人情味的地方，这片土地不仅容留了我，
还让我遇到了一位美丽善良的潮汕姑娘，得
以立业成家。”后来，他从健身器材推销员做
起，在汕头扎根下来。郁家福告诉记者，他
深深热爱并感谢潮汕大地和潮汕人民。

30多年来，从做推销员到开张汕头首家
标体健身馆，郁家福的事业不断发展壮大。
而从 2015年 12月开始，他又多了一个职务
——汕头市安徽商会会长，近 5年来，郁家
福以为商会会员排忧解难为己任，让在汕经
商兴业的安徽老乡有一个自己真正的“家”，
带领所有在汕的安徽籍商人融入汕头、扎根
汕头，成为一支助推汕头经济社会发展的重
要力量。目前，安徽商会共有会员 438人，
大部分会员企业经营玩具、内衣生产等中小
型制造行业。

作为商会会长，不可避免要承担起为商
会发展壮大，帮助在汕徽商成长的责任。“商
会成立以后，安徽老乡在汕头投资创业遇到
的各种问题，都能通过商会和政府部门沟通
衔接，解决了很多实际问题。我们非常感谢
汕头市政府，给我们外地人在汕投资创业营
造很好的营商环境。”郁家福表示，当前，汕
头经济社会发展迅猛，也面临新的挑战，商
会抓住新机遇，展现新作为，随时了解会员

企业的困难和发展
前景，帮助解决存
在问题，及时与政
府部门协调沟通，
为徽籍企业参与汕
头经济建设、繁荣
汕头经济提供更好
服务。

因为郁家福的
努力，一批徽籍商
人看到了汕头的发
展前景，陆续前来
投资创业，投入汕
头经济建设大潮。
郁家福告诉记者，
仅去年，就有 37名
商会会员在汕购

房，准备在汕扎根定居。“商会从成立至今近
5年来，从没有会员发生过一例群发事件，没
有一个会员发生重大案件记录，大家做到安
居乐业，为汕头创文强管起了积极的作用。”

郁家福认为，企业家不仅要有兼济天下
之能，更应有反哺桑梓之善。作为一位商会
的掌舵人、企业家，郁家福不忘带领会员参
与社会公益事业，在他的号召下，企业家们
在事业有成之后都不忘回报社会。“我们做

公益，享受到‘施’比‘受’更快乐的过程。”
2018年 8月，汕头潮阳潮南发生特大水

灾，得知潮阳灾情比较严重，几百位老乡立
即行动，捐物捐款，募集资金购买米、面、矿
泉水等价值几十万元的救灾物资送往灾区，
受到社会广泛好评。除了做公益慈善，郁家
福还积极带动商会会员承担社会责任，在汕
头市心连心义工协会组织的各项社会公益
活动中，总能看到汕头市安徽商会会员们的
身影。去年 12月，郁家福被汕头市社会组
织系列慈善活动组委会聘请为“携手送温
暖 同心促和谐”汕头市社会组织迎新年·献
爱心系列慈善活动“慈善文化大使”。

今年是经济特区建立 40周年，“看到汕
头特区发生的巨大变化，商会会员们信心百
倍，大家更加奋发图强。”郁家福告诉记者，
商会即将成立党支部，有了组织核心，会员
们将为社会做更大贡献，在汕头生根发芽，
开花结果。“在汕扎根以来，汕头市民非常
热情，汕头的经济发展前景一定越来越
好。”郁家福深情地表示，将带领商会企业
家用感恩的心回报国家、回报汕头，在当前
经济发展壮大下，把社会发展的正能量发扬
光大，“为汕头安徽商人代言，为汕头的经济
发展贡献微薄之力。”

（陈文惠陈文惠 摄影报道)

汕头市安徽商会会长郁家福汕头市安徽商会会长郁家福

扎根汕头融入特区发展扎根汕头融入特区发展

赵淑清赵淑清，，一个说起话来滔滔不绝一个说起话来滔滔不绝
的女老板的女老板，，从东北来到汕头特区从东北来到汕头特区，，扎根扎根
3030几年几年。。数十春秋里数十春秋里，，她深深融入到她深深融入到
这片她热爱的土地这片她热爱的土地，，在这座城市闯荡在这座城市闯荡
打拼打拼，，创出了创出了““一片天一片天””。。她的她的““汕头故汕头故
事事””，，让记者深切感受到让记者深切感受到，，正是有千千正是有千千
万万跟这名已成万万跟这名已成““汕头人汕头人””的东北姑娘的东北姑娘
一样的开拓者一样的开拓者，，洒下青春洒下青春、、热血和智慧热血和智慧，，
才有才有了今天特区发展如此的累累硕果了今天特区发展如此的累累硕果！！

赵淑清出生于黑龙江省牡丹江市，爷爷是
福建人，喜欢喝潮汕工夫茶，她从小耳濡目染，
就想到汕头看一看，喝上本土工夫茶。因缘际
会！上世纪八十年代末的一个秋日，刚大学毕
业不久的赵淑清，因学的是服装设计专业，幸运
地通过招工，来到汕头一个国有服装厂上班。
赵淑清说：“初来乍到，我还穿着棉袄，汕头却还
是‘春暖花开’，气候不适合，语言不通，但汕头
人的包容和热诚，让我倍觉温暖，从此留了下
来。”没想到这一留就是 30 年！赵淑清告诉记
者，来汕头 30年，深深爱上这个美丽的城市，不
想走了！

敢想敢干敢拿敢想敢干敢拿““第一第一””

赵淑清身上有东北人的直爽和胆识，敢想敢
干敢为人先。在她的创业史中，有着许多“第
一”。九十年代初，改革开放春风吹遍了神州大
地，以“百载商埠”著称的汕头特区到处生机勃
勃！在服装厂干了一年的赵淑清“抓”到了商
机，开始了她在汕头的首个“第一”：1990年在汕
头龙眼园开了汕头第一家私人服装厂。

赵淑清感慨地说，那时，长平路还是泥土
路，杂草丛生，环境条件都较差，她想出来单干，
出来开服装厂，很多工友对此都不看好。赵淑
清敢想敢干，租了一层楼，招了 30多名工人，为
附近居民定制服装。她说那时很勤奋，自己买
布料、设计、亲自裁剪衣服，有时一晚上要裁剪
出 40 件衣服模型，每晚干到凌晨 2 点更属家常

便饭。隔天一早，又要早早交付厂里裁缝订
制。赵淑清不仅工作勤奋认真，还乐于助人，她
认为大家好才是真的好，所以有人来找她学技
术，她都悉心传授。在她的传帮带下，许多工人
学会了服装设计、裁剪技术，不少徒弟后来都能
自主创业。

赵淑清告诉记者，那时正赶上汕头特区快速
发展的大好时光，来找她定制服装的客户络绎
不绝，有医院医生、护士，也有学校老师。声名
远播之后，汕头一些大酒店，特区公司，甚至连
郑州、上海客户也找上门来。因服务态度好，
质量有保障，诚实守信，客户从不与她讨价还
价，服装厂订单更是络绎不绝，这让她淘到了
人生“第一桶金”。

到了上世纪九十年代中期，汕头服装行业
遍地开花，干了 9 年服装厂的赵淑清业务发展
得不错，但她并不甘于小富即安，而是酝酿新的
突破。独具慧眼的她看到了另一种商机，又开
创了另一个“第一”：那时，汕头还没有一个烤面
包厂，而市场却蕴藏着巨大的需求。

赵淑清把服装厂转让，只身前往山东学习
烤面包技术。她的迫切和真诚感动了培训师
傅，对她倾囊相授，刻苦好学的她也不负期望，
只用了短短 10 天就学成回汕。在金砂乡开创
了汕头第一家烤面包加工厂，招了 6 名工人。
果然不出赵淑清所料，店里烤出来的面包又大
又香，色香味俱全，也不同于传统市面上的馒头
包子，一下子就吸引来众多顾客。那时候，还没
有现在汕头人熟悉的欧香、丹喜等面包品牌，赵
淑清的烤面包厂以批发为主，高峰期一天她要
做 1000多斤面包。这样又干了几年，汕头市面
烤面包店逐渐增多，赵淑清又急流勇退，适时求
变，离开面包行当，另寻商机。

重诺守信诚心服务重诺守信诚心服务

汕头特区建设如火如荼，各行各业对变压器
的需求量很大，赵淑清敏锐地把握到这一商
机。作为一个服装设计专业的女性，她不怕吃
苦，跨专业学习电力设备的技术知识，并成为广
东粤特变压器有
限公司粤东地区
销售总监，一干又
是近十年。虽然
她是整个粤东地
区的总销售，但其
实公司连她在内
只有 7 人，个个身
兼销售和技术两
职，既负责销路又
要解决售后技术
问题。赵淑清告
诉记者，只要勤劳
敢拼就会赢，她的
努力也换来了一
张 不 俗 的“ 成 绩
单”：粤特变压器
连续几年占据了
汕头变压器供货
量市场的前茅。

赵淑清对做生意有自己独特的理解，她
笃信，赢得市场份额一靠产品质量二靠诚信
服务。而诚信服务就是要讲信誉重承诺！粤
特变压器确是行内技术领先的优质产品，而
赵淑清等 7 人这些年来急人所急的售后 24 小
时服务，让粤特变压器不断赢得好名声和客
户的信赖，订单越来越多，有的客户甚至先打
来了全额货款。

9月的一天，汕头市南澳岛有个变压器烧掉
了，岛上将面临停电。有关单位找到她，希望施
以援手。按照正常程序，新变压器从下单到
发货需要 15 天。但赵淑清想到岛上居民饮
食住行将大受影响，二话不说就把这事揽了
下 来 。 她 想 方 设 法 ，积 极 联 系 ，多 方 协 调 。
刚好有一客户订了同样型号的变压器已经到
货，她马上与客户协商，先“让出”了这台变压
器，为南澳岛居民解决了燃眉之急，正常生活得
到保障。看到问题圆满解决，松了一口气的赵
淑清欣慰地笑了。

前段时间，汕头南澳大桥的供电变压器出
现漏油现象，存在安全隐患，但大桥使用的并
不是粤特变压器，制造厂家也没有提供相应的
售后服务，大桥管理部门便向赵淑清请求帮
助。赵淑清同样二话没说，带着技术人员就直
奔南澳大桥，对该地带所有变压器全部都做了
一次加油和检修，此举得到了大桥管理部门工
作人员们的交口称赞。

这样的事例，还很多很多……
明 年 汕 头 将 喜 迎 国 际 性 体育赛事——

第 3 届亚洲青年运动会，场馆建设所采用的变
压器，便出自广东粤特变压器有限公司，赵淑
清自豪地说：我们“点亮”了汕头亚青会。能
为这座我热爱的城市和亚青会做点贡献，倍感
光荣。

赵淑清笑称，“我见证了汕头特区大部分
的发展历程，和这座城市一起不断地前行进
步。有梦想才会有未来，正像总书记说的，今
后我们一定会续写更多的‘春天故事’！我会
更加奋发努力，创出更多更好的第一”。

（（林霖林霖 林发盛林发盛 文吉舟文吉舟））

郁家福在标体健身馆郁家福在标体健身馆。。


